
 
 
 
 
 

A S S E M B L E I A  D E  F R E G U E S I A  D E  S I N E S  

 
ATA Nº 01/2016 

 

Aos vinte dias do mês de abril de dois mil e dezasseis, nesta Cidade de Sines e sala de 

sessões do edifício da Junta de Freguesia, teve lugar a sessão ordinária da Assembleia 

de Freguesia, com a seguinte Ordem de Trabalhos: 

 

Ponto 1 – Apreciação do Inventário de todos os bens patrimoniais e respetiva avaliação 

do ano de 2015;--------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 2 – Apreciação e votação do Relatório de Atividades e Conta de Gerência do ano 

de 2015;-----------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Ponto 3 – Votação e eventual aprovação da 1ª Revisão ao Orçamento da Receita e da 

Despesa;----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 4 – Votação e eventual aprovação da 1ª Revisão ao PPI;------------------------------ 

 

Ponto 5 – Apreciação da Informação Trimestral e Relatório Financeiro de janeiro a 

março de 2016;--------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 6 – Alteração ao Regulamento do ATL.-------------------------------------------------- 

  

PRESENÇAS: 

 

Presidente – Joaquim António Lopes Serrão.---------------------------------------------------- 

1ª Secretária – Maria Augusta Sequeira Amaro Rocha.---------------------------------------- 

2º Secretário - Alberto Lázaro dos Santos Gonçalves.------------------------------------------ 

António José Palminha Bernardo.----------------------------------------------------------------- 

Isabel Cristina Felício Eleziário Assunção.------------------------------------------------------- 

António Francisco Almeida Roberto.------------------------------------------------------------- 

Lénea Maria Martinho Santos.--------------------------------------------------------------------- 

Susana Andreia do Sacramento Alexandrino.---------------------------------------------------- 

José da Silva Raposo.-------------------------------------------------------------------------------- 

Nuno Miguel Nogueira do Ó Pereira.------------------------------------------------------------- 

Ana Isabel Dias Correia.----------------------------------------------------------------------------  

Sandra Carla Rodrigues Garcia da Silva.--------------------------------------------------------- 

Eugénia Soares de Pina.----------------------------------------------------------------------------- 

 

Por parte do Executivo da Junta de Freguesia de Sines, estiveram presentes: 

Presidente – Carlos Manuel Jesus Salvador. ----------------------------------------------------- 

Secretária – Eva Sofia Nogueira Zambujo. ------------------------------------------------------ 

Tesoureiro – Artur Licínio de Oliveira Martins. ------------------------------------------------ 

1º Vogal – Maria de Fátima Matos Levy.--------------------------------------------------------- 

2º Vogal – José Manuel dos Santos Castanheira.------------------------------------------------ 

 

ANTES DA ORDEM DO DIA: 

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia, Sr. Joaquim Serrão, deu as boas noites aos 

presentes e indicou a ordem de trabalhos.-------------------------------------------------------- 
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O Presidente da Assembleia de Freguesia questionou se os membros presentes 

pretendiam colocar alguma questão antes de dar início à Ordem de Trabalhos.------------ 

 

Foi lida e aprovada por unanimidade a ata número 04 de 21 de dezembro de dois mil e 

quinze.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Não havendo mais questões a serem colocadas, passou-se à Ordem de Trabalhos.-------- 

 

ORDEM DE TRABALHOS:  

 

Ponto 1 – Apreciação do Inventário de todos os bens patrimoniais e respetiva avaliação 

do ano de 2015;--------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Junta, Sr. Carlos 

Salvador para esclarecer este ponto.--------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Junta de Freguesia referiu que relativamente a este assunto o que 

pensamos relevante é o aumento no nosso património no valor de 1.500,00 € (aquisição 

de novos computadores).---------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia questionou se os presentes queriam colocar 

alguma questão.-------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Não havendo questões a colocar o presente ponto foi apreciado favoravelmente.---------- 

 

Ponto 2 – Apreciação e votação do Relatório de Atividades e Conta de Gerência do ano 

de 2015;-----------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia passou a palavra ao Presidente da Junta, o 

qual passou à leitura da introdução.--------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Junta referiu alguns pontos, nomeadamente: 

 

- Aumentou-se ligeiramente o valor monetário no que se refere aos protocolos que 

temos com as Associações;------------------------------------------------------------------------- 

 

- Realizou-se o 24º desfile do Carnaval dos Pequeninos que contou com a colaboração 

do Teatro do Mar e os apoios da Associação de Carnaval “Siga a Festa” e da Câmara 

Municipal de Sines. À semelhança de anos anteriores, participaram neste desfile todos 

os infantários e escolas do 1º ciclo do Concelho e, pela primeira vez, tivemos a 

participação das crianças da Unidade de Multideficiência do Agrupamento Vertical de 

Escolas de Sines. A Junta de Freguesia ofereceu 12 trofeus às Escolas e Infantários que 

participaram nesta iniciativa.----------------------------------------------------------------------- 

 

- Realizou-se a 6ª edição do Baile de Máscaras Sénior, tendo a Junta de Freguesia 

oferecido medalhas aos 3 primeiros classificados no concurso de máscaras e o comércio 
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local ofereceu prémios aos 10 primeiros classificados. A Junta de Freguesia premiou 

todos os concorrentes não classificados com um pequeno lanche na Pastelaria Vela de 

Ouro.--------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Adjudicámos o serviço de animação musical para o referido Baile ao Sr. Eliseu Brás.---- 

 

- Encerrou-se a aplicação financeira existente na Caixa Geral de Depósitos no valor de 

108.483,01€ e, desse montante, transferimos 80.000,00 € para a conta a prazo na Caixa 

Geral de Depósitos e 28.483.01 € para uma nova conta à ordem no BPI.-------------------- 

 

- Apoiámos o FMM – Festival Músicas do Mundo através de subsidiação de viagens de 

artistas. 

 

- Aprovámos o Regulamento do Pavilhão Multiusos e a 3ª alteração ao Regulamento do 

Centro de Atividades Tempos Livres – “ A Gaivota”, os quais também foram aprovados 

pela Assembleia de Freguesia. 

 

O Presidente da Junta passou a palavra ao Tesoureiro, Sr. Oliveira Martins para prestar 

esclarecimentos no que se refere à Conta de Gerência do ano de 2015.---------------------- 

 

O Tesoureiro referiu relativamente à Conta de Gerência de 2015, que os factos mais 

relevantes estão demonstrados nos fluxos de caixa no que concerne aos recebimentos e 

pagamentos.------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O ano de 2015 iniciou com o saldo da gerência anterior no valor de 123.815,17 €, as 

receitas orçamentais no valor de 507.645,45 €, as operações de tesouraria 67.032,16 € 

perfazendo um total de 698.492,78 €, o quer dizer que estes foram os montantes 

recebidos pela Junta de Freguesia.----------------------------------------------------------------- 

 

Relativamente a pagamentos, as despesas orçamentais totalizaram 503.189,41 €, sendo 

que destas 459.808,63 € são despesas correntes 43.380,78 €, são despesas de capital, ou 

seja, o investimento PPI.---------------------------------------------------------------------------- 

As operações de tesouraria totalizaram o valor de 67.323,23 €, que são montantes 

neutros que correspondem aos descontos dos funcionários.----------------------------------- 

 

Disto, resulta que da execução orçamental há um saldo 122.911,03 € que transita para o 

saldo seguinte, do qual 5.069,11 € correspondem a operações de tesouraria.--------------- 

 

O que dá um total de 698.492.78 €, que quer dizer que o que a Junta recebeu foi 

rigorosamente igual ao que pagou, embora, em relação ao orçamento tenhamos recebido 

cerca de mais 4.000,00 € do que aquilo que pagámos.------------------------------------------ 

 

Relativamente ao controlo orçamental da receita atingimos um grau de execução 

orçamental de 96,06 %, quer dizer que a receita que estava orçamentada foi quase 

integralmente recebida.------------------------------------------------------------------------------ 

 

Relativamente à despesa atingimos um grau de execução orçamental de 77,20 %.-------- 
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Os saldos disponíveis a 31 de dezembro de 2015 eram de 59.254,58 € na Caixa Geral de 

Depósitos, 648,37 € na Caixa de Crédito Agrícola, 80.000,00 € na Caixa Geral de 

Depósitos a prazo, 4.089,53 € no Banco BPI e em numerário tínhamos 81,37 €, que dá 

um subtotal de 144.073,85 €. ---------------------------------------------------------------------- 

Em cheques não levantados tinhamos o valor de 16.093,71 € que perfaz um total de 

127.980,14 €.----------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Relativamente ao quadro resumo da receita e da despesa, as receitas mais importantes 

que a Junta de Freguesia arrecadou correspondem ao Fundo de Financiamento das 

Freguesias no valor de 173.766,00 €, da Câmara Municipal de Sines recebemos 

223.402,36 € e a venda de bens e serviços 66.323,41 €.---------------------------------------- 

 

No que se refere à despesa, a despesa com pessoal totalizou 344.688,49 €, a aquisição 

de bens e serviços 89.549,47 €, as transferências correntes 22.983,83 € (todos os 

subsídios que a Junta de Freguesia atribuiu) e a aquisição de bens de capital, que 

corresponde ao PPI 43.380,78 € o que dá um total de recebimentos de 507.645,45 € e 

um total de pagamentos de 503.189,41 €.-------------------------------------------------------- 

 

Relativamente aos rácios, o rácio da receita, as transferências correntes sob as receitas 

correntes perfaz um total de 81,1 % e as receitas correntes sob as receitas totais 99,4 %, 

quer dizer que a Junta de Freguesia não tem receitas próprias.-------------------------------- 

 

No rácio das despesas, as despesas correntes sob as despesas totais, perfazem 91,4%, 

quer dizer que para investimentos sobra muito pouco.------------------------------------------ 

 

Nos rácios financeiros, a despesa corrente sob a receita total perfaz 90,6%.---------------- 

 

O Fundo de Financiamento das Freguesias e o subsídio da Câmara Municipal, a dividir 

pelas despesas totais perfaz 78,9 %.--------------------------------------------------------------- 

 

O Tesoureiro da Junta colocou-se à disposição para esclarecimentos, não havendo 

questões, o Presidente da Assembleia colocou o ponto a votação: 

 

Contra – 3 votos; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Abstenções – 0 votos; ------------------------------------------------------------------------------- 

A favor – 10 votos. ---------------------------------------------------------------------------------- 

 

O presente ponto foi aprovado por maioria com 3 votos contra da CDU.--------------------  

 

Ponto 3 – Votação e eventual aprovação da 1ª Revisão ao Orçamento da Receita e da 

Despesa;----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Tesoureiro da Junta passou a esclarecer que a modificação do orçamento da receita 

foi necessária para cabimentar o saldo da gerência anterior no valor de 122.911,03 €.---- 

 

O saldo da gerência anterior, resulta da incapacidade da Junta de Freguesia em executar 

todos os planos previstos no PPI, isto quer dizer, que a dotação que resultou da 
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aprovação do orçamento tinha um total de 521.000,00€, somando agora o saldo de 

gerência no valor de 122.911,03€ perfaz uma dotação corrigida no valor de 643.911,03 

€. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

É este valor que passa a ser orçamento da receita.----------------------------------------------- 

 

Estes valores foram cabimentados, através da criação de dois projetos: aquisição da 

carrinha inserimos 25.000,00 €, construção de proteção para caixotes públicos na zona 

rural inserimos 20.000,00 €.------------------------------------------------------------------------ 

Reforçámos o montante previsto para aquisição de equipamento para o Salão de Festas 

Multiusos com 7.500,00 €, tendo agora 10.000,00 €.------------------------------------------- 

 

As obras de reparação do Salão do Povo reforçámos com 4.000,00 € ficando com 

5.000,00 €, o arranjo dos espaços exteriores do Salão do Casoto reforçámos com 

4.000,00 € ficando com 5.000,00 € e os arranjos dos espaços exteriores do Salão do 

Povo do Paiol reforçámos também com 4.000,00 € ficando com 5.000,00 €.--------------- 

 

Na requalificação das oficinas do ATL, ou seja, a substituição do telhado, que é em 

amianto, tínhamos previsto 10.000,00 € e reforçámos com 5.000,00 €.---------------------- 

 

Reforçámos a aquisição de equipamento informático com 500,00 €.------------------------- 

 

Nos serviços administrativos a aquisição de programas informáticos reforçámos 

também com 500,00 € e a aquisição de equipamento administrativos reforçámos com 

500,00 €.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Em conclusão, reforçámos na despesa o valor rigorosamente igualmente ao saldo da 

gerência, ou seja, 122.911,03 € e ficámos com uma dotação da despesa no valor de 

643.911,03 €.----------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Tesoureiro colocou-se à disposição para prestar esclarecimentos e não havendo 

questões a colocar, o Presidente da Assembleia colocou o ponto a votação: 

 

Contra – 0 votos; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Abstenções – 7 votos; ------------------------------------------------------------------------------- 

A favor – 6 votos. ----------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presente ponto foi aprovado por maioria, com 7 abstenções por parte da CDU e 

Movimento SIM.------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 4 – Votação e eventual aprovação da 1ª Revisão ao PPI;------------------------------ 

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia passou a palavra ao Tesoureiro da Junta para 

prestar esclarecimentos relativos a este ponto.--------------------------------------------------- 

 

O Tesoureiro da Junta, passou a explicar que por força da explanação sobre o orçamento 

da despesa já foi quase tudo dito acerca do PPI.------------------------------------------------- 
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O total anual do PPI vai atingir um valor de 155.600,00 € com todas as obras que estão 

previstas.---------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Mantemos ainda a construção de instalações para recolha de canídeos e gatideos no 

valor de 30.000,00 €.--------------------------------------------------------------------------------  

 

Para instalação da água na Esteveirinha a nas outras duas zonas ao lado orçamentámos 

15.000,00 €, que julgamos ser efetuado este ano.----------------------------------------------- 

O membro Ana Dias refere que vê com bom agrado os reforços para as zonas rurais, 

que tem sido sempre uma das opiniões e das posições da CDU, em que se deve manter 

esse apoio aos espaços rurais, aos caminhos rurais, a tudo o que seja ligado à população 

que não está junto da Cidade.----------------------------------------------------------------------- 

 

Refere que o Salão do Povo continua ser um “tendão de Aquiles” da CDU, e constata 

que o mesmo foi utilizado 40 vezes em 2015 e o Pavilhão apenas 16 vezes. Mais uma 

vez e tendo em conta estes números, queremos defender a nossa posição, devemos 

investir na manutenção do Salão do Povo, devemos insistir junto da Câmara Municipal 

de Sines para que tenha em conta o Salão do Povo e as infraestruturas que estão ao lado 

do Salão do Povo.------------------------------------------------------------------------------------ 

 

Relativamente à criação de instalações para recolha de canídeos e gatideos também 

devemos insistir com a Câmara Municipal para que esta obra seja feita.-------------------- 

 

O membro António Roberto reforçou a posição da CDU no que diz respeito a um 

esforço que a Junta de Freguesia deverá fazer para recuperar o Salão do Povo e referiu 

ainda que a questão da aquisição da carrinha deverá ser resolvida.--------------------------- 

 

O Presidente da Junta esclareceu que essa questão está a ser tratada 

 

Não havendo questões a colocar, o Presidente da Assembleia colocou o ponto a votação: 

 

Contra – 0 votos; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Abstenções – 7 votos; ------------------------------------------------------------------------------- 

A favor – 6 votos. ----------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presente ponto foi aprovado por maioria, com 7 abstenções por parte da CDU e 

Movimento SIM.------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 5 – Apreciação da Informação Trimestral e Relatório Financeiro de janeiro a 

março de 2016;--------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia passou a palavra ao Presidente da Junta, o 

qual procedeu à leitura da Informação Trimestral.---------------------------------------------- 

 

Passou a palavra ao Tesoureiro para explicar o Relatório Financeiro.------------------------ 
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O Tesoureiro da Junta referiu que no capítulo de dívidas de terceiros, as dívidas do ATL 

reduziram, tínhamos 2.400,00 € referentes a 2015 e 2.500,00 € referentes ao ano de 

2016.--------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Nas disponibilidades financeiras, a 31 de março de 2016, nos bancos à ordem 68.300,00 

€, nos bancos a prazo 80.000,00 €, o que perfaz 148.300,00.---------------------------------- 

 

Dívidas de terceiros a 31 de março de 2016 o valor de 12.600,00 €.------------------------- 

 

Compromissos a curto prazo, que ao dia de hoje já não são reais, a fornecedores 

tínhamos 5.720,00 €, à Anafre 270,00 € e ao Cemetra 300,00 €., que perfaz um total de 

6.290,00 €.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

E relativamente à situação financeira é tudo o que lhe apraz dizer.--------------------------- 

 

O membro José Raposo referiu que se sente preocupado com a situação do ATL, uma 

vez que as receitas têm diminuído e as dívidas têm aumentado nos dois últimos anos, 

provavelmente devido a uma baixa dos utentes.------------------------------------------------- 

 

O Tesoureiro explicou que ao ver o mapa de controlo orçamental da receita verificamos 

que no ano de 2015 recebemos 47.169,00 €, o que quer dizer que recebemos mais que 

no ano anterior.--------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O presente ponto foi apreciado favoravelmente.------------------------------------------------- 

 

Ponto 6 – Alteração ao Regulamento do ATL.-------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia passou a palavra ao Presidente da Junta para 

explicar este ponto.---------------------------------------------------------------------------------- 

 

Com as alterações que foram feitas à Norma de Controlo Interno, nomeadamente ao que 

concerne ao local de arrecadamento da receita, que atualmente processa-se na secretaria 

da Junta de Freguesia, as mensalidades do ATL passam a ser pagas só na secretaria da 

Junta ou por transferência bancária.--------------------------------------------------------------- 

 

O Tesoureiro explicou que o facto de recebermos receitas em dois locais diferentes fazia 

com que não cumpríssemos o POCAL, porque o ATL não é um organismo autónomo, 

por isso a Junta de Freguesia só pode ter uma caixa e um local de recebimento da 

receita.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

É por influência da alteração da Norma de Controlo Interno que surge esta alteração ao 

Regulamento do ATL.------------------------------------------------------------------------------- 
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Não havendo questões a colocar, o Presidente da Assembleia colocou o ponto a votação: 

 

Contra – 0 votos; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Abstenções – 0 votos; ------------------------------------------------------------------------------- 

A favor – 13 votos. ---------------------------------------------------------------------------------- 

 

O presente ponto foi aprovado por unanimidade.------------------------------------------------ 

 

O membro, Susana Alexandrino do Movimento SIM passou à leitura de uma moção 

referente ao 25 de Abril.---------------------------------------------------------------------------- 

A moção ficará apensa à presente ata. ------------------------------------------------------------ 

 

O membro, Ana Dias, passou à leitura de uma declaração de voto por parte da CDU.---- 

A declaração de voto ficará apensa à presente ata.---------------------------------------------- 

 

Não havendo mais questões, o Presidente da Assembleia deu por encerrada esta 

Assembleia. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

ENCERRAMENTO: 
E não havendo mais assuntos a tratar o Presidente declarou encerrada a reunião às 23 h  

00 minutos e eu, Maria Augusta Sequeira Amaro Rocha, que lavrei a presente ata, a 

subscrevo e vai ser assinada pela respetiva mesa. ---------------------------------------------- 

 

O Presidente, 

 

______________________ 

(Joaquim Serrão) 

 

A 1ª Secretária, 

 

_______________________ 

(Maria Augusta Rocha) 

 

O 2º Secretário, 

 

_______________________________ 

(Alberto Lázaro dos Santos Gonçalves) 


